



GOBIERNO DE  
MÉXICO

MARINA  
SECRETARÍA DE MARINA



## Tercera Región Naval

COMUNICADO DE PRENSA NÚM.: 001/2021

24 de marzo de 2021

### **La Secretaría de Marina–Armada de México participa en eventos en el marco del Bicentenario de su creación y de la conmemoración del “Día de la victoria de Chakán Putum” en Campeche**

**Lerma, Campeche.-** La Secretaría de Marina-Armada de México, en el marco de la celebración de su Bicentenario, informa que del 22 al 24 del presente mes, en colaboración con el Gobierno del Estado de Campeche, llevó a cabo la presentación del billete de lotería conmemorativo, una premiación de Pintura Infantil y un Coloquio Histórico, en conmemoración de la victoria de Chakán Putum.

Es de recordar que el 25 de marzo de 1517 los mayas defendieron sus tierras de los invasores españoles, resultando victoriosos, por lo que en 2014 se le declaró al municipio de Champotón como ciudad heroica, en reconocimiento por esa hazaña en la que se enfatiza la importancia que posee este patrimonio cultural para las y los mexicanos.

La develación de citado billete de lotería se realizó el pasado 22 de marzo en el parque de Moch Couoh, en la Batería de San Antonio, en Champotón, con la presencia del Almirante Octavio Trejo Hermida, Comandante de la Tercera Región Naval, en representación del Almirante José Rafael Ojeda Durán, Secretario de Marina y Alto Mando de la Armada de México, quien estuvo acompañado por Margarita González Saravia Calderón, Directora General de la Lotería Nacional y el Licenciado Delio Carrillo Pérez, Secretario de Cultura de Campeche, entre otras autoridades civiles y navales.

El Comandante de la Tercera Región Naval expresó que: “para el personal de la Secretaría de Marina, ver reflejada en esta emisión del billete de lotería la fecha histórica del 25 de marzo de 1517, en la que los mayas protegieron sus tierras tras el desembarco de los españoles en la Bahía de Champotón, nos llena de orgullo y satisfacción, porque es un honroso reconocimiento a la actuación de las y los mexicanos a través de la historia”.

Asimismo, enfatizó que “como herederos de este legado histórico y del ejemplo de nuestros antepasados, quienes pertenecemos a la Armada de México, en el Bicentenario de su creación, seguimos cumpliendo con el deber de garantizar la soberanía e independencia de nuestro país, así como defender los intereses supremos de la nación y contribuir a que las y los mexicanos alcancen las condiciones de bienestar y seguridad que tanto anhelan y merecen. Este es nuestro mayor compromiso, así como continuar ejerciendo, con mucha entrega y dedicación, el honor más grande que tenemos las y los marinos militares: ¡Servir a México!”.

Por otra parte, la Ceremonia de Premiación de Pintura Infantil, que se efectuó el día 23 del actual, en el Auditorio Hernán Loria del Centro Cultural “El Claustro”, fue presidida por el Contralmirante Adbiud López Madrigal, Jefe de la Unidad de Historia y Cultura Naval, quien estuvo acompañado por el Licenciado Delio Carrillo Pérez, Secretario de Cultura y Secretario Técnico del Consejo de Conmemoraciones Campeche 2021; Mtro. Jorge Manuel Lazo Pech, Subsecretario de Educación Básica y Normal, en representación del Secretario de Educación Ricardo Koh Cambranis y Daniel Martín León Cruz, Presidente Municipal de Champotón, quienes premiaron a los tres primeros lugares ganadores del certamen, cuyos dibujos estuvieron centrados en la batalla que lideró Moch Couoh.

-MÁS-





GOBIERNO DE  
MÉXICO

MARINA  
SECRETARÍA DE MARINA



## Tercera Región Naval

HOJA DOS DEL COMUNICADO DE PRENSA NÚM.: 001/2021

24 de marzo de 2021

Durante este evento hizo uso de la palabra Tomás Arnabar Gunam, cronista vitalicio del municipio de Champotón, quien realizó una remembranza histórica sobre los hechos acontecidos en Chakán Putum, encuentro donde el pueblo maya resultó victorioso ante la llegada de los españoles.

Finalmente, el día de hoy se llevó a cabo el Coloquio Histórico sobre la victoria de Chakán Putum, en la Sala Justo Sierra Méndez de la Universidad Autónoma de Campeche, en la que participaron diversos investigadores que disertaron sobre este pasaje histórico que ha engrandecido a nuestra patria, contando con la presencia del Vicealmirante Raymundo Pedro Morales Ángeles, Director del Centro de Estudios Superiores Navales, en representación del Alto Mando de la Armada de México.

En citado coloquio se contó con la participación de las ponencias de Tomás Arnabar Gunam, cronista de Champotón, con “La Batalla de Champotón, primer triunfo indígena sobre los invasores europeos en tierra continental americana”; del arquitecto José Enrique Ortiz Lanz, con “Las expediciones españolas en 1517: Antecedentes de la conquista”; del antropólogo e investigador de la Universidad Autónoma de México, Mario H. Ruz Sosa, con “El sol en las faldas del cielo. Ocaso y recreación de la Cultura Maya colonial”; de la investigadora del Centro de Español y Maya, Cessia Esther Chuc Uc, de la Universidad Autónoma de Campeche, con “El aprovechamiento de las Abejas sin aguijón. Un patrimonio biocultural de resistencia del pueblo Maya”; de la doctora Rosario Domínguez Carrasco, en representación de William G. Folan, arqueólogo e investigador del Centro de Investigaciones Históricas y Sociales de la Universidad Autónoma de Campeche, con “Vestigios Arqueológicos en el pueblo urbano Maya de Champotón, Campeche”; de Guillermo May Correa, investigador del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, con “El Estado mexicano y la nueva relación con los pueblos indígenas y afroamericanos como sujetos de derecho público”; y del antropólogo Alberto Rodríguez Robles, con “Organización Política y Económica de los Mayas al momento del contacto hispano”.

***La celebración de este Bicentenario se remonta a los inicios del México independiente, el 4 de octubre de 1821, cuando el General Agustín de Iturbide, ante la necesidad del joven Estado Mexicano de contar con una Armada para salvaguardar la Soberanía Nacional, decretó la creación del Ministerio de Guerra y Marina, dirigido por el Teniente de Navío Antonio de Medina Miranda, acto con el que dio inicio la historia de la Armada de México.***

- HONOR, DEBER, LEALTAD, PATRIOTISMO -

-ooOoo-

